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Dia International de la Mujer
Esther Fadul de Sobrino

Una ciudadana ilustre
por Maria Elena Oddone

No son frecuentes los 
reconocimientos a la 

labor fecunda y 
tesonera de las mujeres 
que dejan huellas en la 
sociedad en que viven. 
Por esc es grato saber 

que ban sido 
reconocidos esos 

merltos a Esther Fadul 
de Sobrino, politica de 

la primera dpoca del 
peronismo y de la 

actual, porque la 
vitalidad y el dinamismo 

de esta luchadora no ha 
sufrido merma alguna 

con los aftos. Es 
oriunda de Tierra del 

Fuego y ha sido el 
Concejo Deiiberante de 

la ciudad de Ushuaia 
quien la declard 

ciudadana Ilustre de esa 
ciudad por resolucidn 

del 4 de dlciembre 
ultimo

-Usted fue tres veces di- 
putada nacional.

-La senora nombro una 
mujer por provincia para que 
fuera delegada cencista. Yo 
lo fui por Tierra del Fuego y fui 
la unica delegada que le dono 
dos edificios propios para la 
delegacion, uno en Ushuaia y 
otro en Rio Grande.

-c,Qu6 habla que censar?
-Habfa que aglutinar muje

res porque la senora ya tenfa 
en mente el partido Peronista 
Femenino y lo consiguio. Lu- 
cho y lucho para que las mu
jeres tuvieran su partido. Me 
traslade a Buenos Aires para 
entregarle la titularidad de las 
casas que habia donado. Se 
emociono mucho Evita.

-iCu^ndo fue diputada por 
primera vez?

-Poco tiempo despues nos 
llama la senora y nos dice: 
"Muchachas, he conseguido 
que las mujeres argentinas 
ocupen una banca en el Con- 
greso de la Nacion y como 
ustedes han iuchado, me han 
entendido y han sido respe- 
tuosas de mi pensamiento, 
ustedes van a ser las candi- 
datas". Todas encantadas, 
pero yo le dije: "Senora, yo no 
puedc aceptar porque no es- 
toy preparada"y me respon- 
did: "Como me va a desobe- 
decer, no me puede deso- 
bedecer, usted tiene que 
aceptar como las demas".

-cJodas fueron elegidas?
-Todas, m&s otras de las 

provincias. Como yo venia de 
un territorio, no de una pro
vincia, no podia ser diputada. 
Fui delegada nacional con 
voz y sin voto. Por medio de 
un decreto podfamos repre- 
sentar a nuestros territories. 
Ese primer penodo fue de 
tres ahos. Antes del '55 fui 
elegida por seis ahos ya 
como diputada de la Nacion. 
En 1954 presente un proyec- 
to para provincializar los diez 
territories. Me nombraron 
presidenta de la Comision de 
Territories Nacionales. A su 
vez tambien presidenta del 
bloque de la Ccimara de Dipu- 
tados de la rama femenina. 
Cuando estaba listo el pro- 
yecto para provincializar los 
territories me llamo el general 
Peron y me dijo: "Pinguina, 
Tierra del Fuego no puede ser 
provincia, tiene diez mil habi- 
tantes". Le contest^: "Ya lo 
se general, tiene razon, pero 
no podia dejarlo afuera".

-iNo pudo ser provincia?
-Tenfa razon, se necesitan 

setenta mil habitantes por lo 
menos. Siguio siendo Gober- 
nacion Marftima de Tierra del 
Fuego e Islas del Atlantico 
Sur.

-iCudndo fue su tercer 
perfodo como diputada nacio
nal?

-La primera vez que se 
ocupa una banca, todo es 
novedad. La gente no la co- 
noce a una. En el segundo la 
gente dice: "Bastante hizo". 
Y en el tercero nadie vota a 
alguien conocido si no ha he- 
cho nada. Tuve la alegrfa de 
haber sido votada por tercera 
vez.

-En los considerandos de

la resolucidn del Concejo De
iiberante de Ushuaia por el 
cual se la declara ciudadana 
ilustre se hace mencidn a los 
doscientos proyectos pre- 
sentados por usted. <,P°drfa 
referirse a alguno?

-Pedf que se creara el mi- 
nisterio de la Patagonia. No 
pudo ser porque se necesita 
la reforma de la Constitucion. 
Presente el proyecto de la ju- 
bilacion a la ama de casa y el 
ministerio de la mujer. De 
este ultimo tambien me dije- 
ron que habfa que reformar la 
Constitucion, y que se ne- 
cesitaba mucho dinero. Yo 
les conteste que podfan ser 
delegadas provinciales muje
res que ya tenfan cargos en 
las provincias asf no se ne- 
cesitaba dinero.

-Ahora hay secretarfas de 
la Mujer en todas las provin
cias y municipios.

-Me gustarfa que usted 
viera los diarios de sesiones 
con mis proyectos para la 
mujer. Las secretarfas es 
uno de ellos. He pedido un 
porcentaje mfnimo de ingre- 
sos femeninos en la adminis- 
tracion publica, he presenta- 
do proyectos sobre sralud, 
nihez, juventud... tantos. Yo 
tengo una gran admiracion 
por las mujeres de mi pais. 
Son herofnas anonimas* que 
luchan en siiencio. Pasa que 
los hombres son machistas y 
no quieren reconocer lo que 
valen. Eva Peron consiquio 
lo que nadie ha conseguido: 
reconocer lo que las mujeres 
valen. La mujer de la Patago
nia esta muy abandonada. 
Yo vengo aquf a golpear algu- 
nas puertas y peoir apoyo. 
En la secretarfa de la Mujer 
en Ushuaia trabajamos mu
cho: ayuda a chicos abando- 
nados, ancianos necesita- 
dos. Me qustarfa que 
viera los tolletos que hemos 
hecho sobre nuestra tarea.

-La llevo otra vez al pasa- 
do. iProclamb usted la can- 
didatura del general Per6n a 
la tercera presidencia?

-Asf es. Tuve el honor de 
que el general Peron me invi- 
tara a participar del viaje del 
regreso. Nos dio la medalia 
recordatoria de ese viaje his- 
torico. El general me pidio 
que yo lo proclamara candi- 
dato a la presidencia por ter
cera vez. No lo puedo olvi- 
dar. Nos reunimos en el hotel 
Savoy y fuimos atacados a 
tiros, por eso yo pedf la Casa 
de Tierra del Fuego, en la 
calle 25 de Mayo entonces, 
ahora ya se ha mudado. En 
ese local y con la puerta clau- 
surada proclame la candida- 
tura de Peron. Mire cu^ntos 
honores tuve como polftica. 
Es algo que me emociona 
mucho.

-c,EI tftulo de ciudadana 
ilustre es una culminacibn de 
su carrera o continual en 
actividad?

-Ese tftulo ha sido el mejor 
de todos los homenajes reci- 
bidos. Voy a continuar lu- 
chando por la mujer argenti- 
na. Tenemos mujeres excep- 
cionales, cientfficas, maes- 
tras, profesionales y hasta la 
mujer y madre que trabaja por 
su familia, todas merecen 
que se luche por ellas. Voy a 
continuar trabajando. Les rin- 
do un homenaje en el Dfa In- 
ternacional de la Mujer.Q

udndo nacib 
su vocacibn 
polftica?

-Mi iniciacidn en poiftica 
se debe a la impresion que 
me causo el general Peron 
cuando yo lo vi hablando con 
los obreros y con todo el 
pueblo. Alla en Ushuaia. Yo 
pensaba: que magmfico este 
nombre, que ideas tiene. 
Prometfa la jubilacion a los 
dbreros, hogares para nihos, 
para los ancianos, hablaba
de ocuparse de la juventud. 
Yo era muy joven y me entu- 
siasmaron mucho sus pro
yectos. Cuando unas perso
nas fueron a verlo, aquf en 
Buenos Aires, le dijeron "en 
Tierra del Fuego hay una mu
jer que lo adora". Entonces 
Peron tomo un gran retrato 
suyo y puso esta dedicato- 
ria: "A la mujer que vive en el 
lugar mas austral del mundo 
J.D.P.". Cuando me entrega- 
ron ese regalo me emocione 
muchfsimo.

-iCubndo y dbnde corhien- 
za su actuacibn polftica?

usted

-Cuando fueron convoca- 
dos los deportistas de todo el 
pais para competir en el Cam- 
peonato Infantil Evita me 
llego una invitacion para que 
acompahe al equipo que re- 
presentaba a Ushuaia y Rfo 
Grande. Yo querfa que nues- 
tro equipo fuera el mejor. 
Para eso mande a fabricar 
veinticuatro uniformes. El 
pantalon bianco y el cardigan 
azul con un pinguino como 
emblema en el ojal. Yo tenfa 
una pollera blanca, el 
cardigan azul y el pinguino. 
M£s adelante el general y 
Evita me llamarfan carihosa- 
mente “pinguina". Como soy 
musica compose letra y me- 
lodfa de una cancion y 
cantandola desfilamos ante 
el palco del presidente, la 
senora y los ministros. Mire 
al palco y vi que el general y 
Evita estaban muy emocio- 
nados. Luego nos saludaron 
y nos alojaron en la residen- 
cia de Olivos. Asf conocf a
esos personajes que des
pues fueron historia en nues- 
tro pafs.
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